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Präpositionen auf einen Blick 

                                                                                                 Wohin?                                        Wo?                      Woher? 
_________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________ 

     nach     in      aus 

Stadt     Ich fahre nach Rom.    Ich wohne in Rom.     Ich komme aus Rom. 
Land ohne Artikel    Ich fahre nach Italien.   Ich wohne in Italien.     Ich komme aus Italien. 
Kanton ohne Artikel    Ich fahre nach Genf.    Ich wohne in Genf.     Ich komme aus Genf. 
Kontinent     Ich fahre nach Europa.   Ich wohne in Europa     Ich komme aus Europa. 
_________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________ 

     in + A     in + D      aus + D 

Land mit Artikel    Ich fahre in die Schweiz.   Ich wohne in der Schweiz.    Ich komme aus der Schweiz. 
Kanton mit Artikel    Ich fahre ins Tessin.    Ich wohne im Tessin.     Ich komme aus dem Tessin. 
Raum     Ich gehe ins Büro.    Ich bin im Büro.     Ich komme aus dem Büro.  
Gebäude     Ich gehe ins Kino.    Ich bin im Kino.     Ich komme aus dem Kino. 
Geschäft     Ich gehe in die Apotheke.   Ich bin in der Apotheke.    Ich komme aus der Apotheke. 
Strassennamen    Ich fahre in1 die Herzogstrasse.   Ich wohne in der Herzogstrasse.    Ich komme aus der Herzogstrasse. 
Etwas „Umschliessendes“   Ich gehe in den Wald/Park/Garten.  Ich bin im Wald/Park/Garten.    Ich komme aus dem Wald/Park/Garten. 
     Ich springe ins Wasser.   Ich liege im Wasser.     Ich komme aus dem Wasser. 
     Ich lege mich ins Bett.   Ich liege im Bett.     Ich komme aus dem Bett. 
Veranstaltung    Ich gehe in das Konzert.2   Ich bin in dem Konzert.    Ich komme aus dem Konzert. 
     Ich gehe in die Vorlesung.   Ich bin in der Vorlesung.    Ich komme aus der Vorlesung. 
Gebirge     Ich fahre in die Berge.   Ich lebe in den Bergen.    Ich komme aus den Bergen. 
Landschaft/Region    Ich fahre in die Toskana.   Ich bin in der Toskana.    Ich komme aus der Toskana. 
Ausland     Ich fahre ins Ausland.    Ich bin im Ausland.     Ich komme aus dem Ausland. 
Medien (Zeitung, Fernsehen, Radio, Internet) Ich surfe im Internet-    Ich bin im Internet. 
Tasche/Schrank/Schublade/Regal …  Ich stecke das Buch in die Tasche.  Das Buch ist in der Tasche.    Ich nehme das Buch aus der Tasche. 
_________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________ 

     auf + A     auf + D      aus oder von + D 

„Flache“ Orte    Ich gehe auf die Wiese.   Ich bin auf der Wiese.    Ich komme von der Wiese. 
 Platz     Ich gehe auf den Fussballplatz   Ich bin auf dem Fussballplatz.    Ich komme vom Fussballplatz. 
 Insel    Wir fliegen auf/nach Kreta.   Wir sind auf Kreta.     Wir kommen von Kreta. 
 Inselgruppe   Wir fliegen auf die Malediven.   Wir wohnen auf den Malediven.   Wie kommen von den Malediven. 
Hohe „Orte“    Ich steige auf den Turm/die Leiter.  Ich bin auf dem Turm/der Leiter.   Ich steige vom Turm/von der Leiter. 
Berg (Sg.)     Ich gehe auf den Gurten.   Ich bin auf dem Gurten.    Ich komme vom Gurten. 
Balkon/Dachboden    Ich gehe auf den Balkon.   Ich bin auf dem Balkon.    Ich komme vom Balkon. 
Einige Institutionen (Bank/Post/Polizei …)   Ich gehe auf die (zur) Bank.   Ich bin auf der (in der) Bank.    Ich komme von (aus der) Bank. 
Party/Fest     Ich gehe auf die Party3.   Ich bin auf der Party.     Ich komme von der Party. 
Land     Ich fahre aufs Land.    Ich wohne auf dem Land.    Ich komme vom Land. 
Strasse (allgemein)    Sie geht auf die Strasse.   Sie spielt auf der Strasse.    Sie kommt von der Strasse. 
Planeten     Er fliegt auf den Mond.   Er ist auf dem Mond.     Er kommt vom Mond. 
Blatt/Folie/Bild    Ich schreibe etwas auf das Blatt.   Es steht auf dem Blatt.    Ich lese von dem Blatt ab. 
Stuhl/Bank …    Ich setze mich auf den Stuhl.   Ich sitze auf dem Stuhl.    Ich erhebe mich von dem Stuhl. 
_________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________ 

 
1 In der Schweiz auch „an die bzw. an der Herzogstrasse.“ 
2 Man kann auch sagen: Ich gehe an / auf das Konzert. Es handelt sich um regionale, aber auch um altersbedingte Varianten. 
3 In der Schweiz sagt man meistens: Ich gehe an die Party. „Ich gehe in die Party“ ist falsch! 
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     an + A     an + D      von + D 

Meer     Ich fahre ans Mittelmeer.   Ich mache Urlaub am Mittelmeer.   Ich komme vom Mittelmeer. 
Fluss     Ich gehe an die Aare.    Ich bin an der Aare.     Ich komme von der Aare. 
Grenze     Ich fahre an die Grenze.   Ich bin an der Grenze.    Ich komme von der Grenze. 
See     Ich fahre an den Genfer See.   Ich bin am Genfer See.    Ich komme vom Genfer See. 
Strand/Ufer    Ich gehe an den Strand.   Ich war heute lange am Strand.    Ich komme vom Strand. 
Tagung/Veranstaltung   Ich gehe an die Tagung.   Ich bin an der Tagung.    Ich komme von der Tagung. 
Tafel     Ich schreibe an die Tafel.   Das Wort steht an der Tafel.    Ich lösche das Wort von der Tafel. 
Wand     Ich hänge das Bild an die Wand.   Das Bild hängt an der Wand.    Ich nehme das Bild von der Wand. 
Tisch/Computer/Klavier …   Ich setze mich an den Tisch.   Ich sitze am Tisch.     Ich komme vom Tisch. 
_________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________ 
     zu + D     bei + D      von + D 

Name (ohne Artikel!)    Ich gehe zu Lukas.    Ich war bei Lukas.     Ich komme von Lukas. 
Person     Ich gehe zum Chef.    Ich war gerade beim Chef.    Ich komme vom Chef. 
Beruf     Ich gehe zum Zahnarzt.   Ich war beim Zahnarzt.    Ich komme vom Zahnarzt. 
Offene Stellen/Orte    Ich gehe zur Haltestelle.   Ich bin an der Haltestelle.    Ich komme von der Haltestelle. 
     Ich gehe zum Kiosk.    Ich war am/beim Kiosk.    Ich komme vom Kiosk. 
_________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________ 

Besonderheiten    Ich gehe nach Hause.    Ich bin zu Hause/zuhause.    Ich komme von zu Hause/zuhause. 
     Ich gehe an/auf die Party.   Ich war an/auf der Party.    Ich komme von der Party. 
     Ich gehe an die Konferenz.    Ich bin an der Konferenz.    Ich komme von der Konferenz. 
     Ich gehe an die Uni.    Ich bin an der Uni.     Ich komme von der Uni.  
Richtung     Ich gehe nach rechts.          Ich komme von rechts.  
     Ich gehe nach Norden.   Ich bin im Norden.     Ich komme von Norden. 
_________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________ 

Wann benutze ich was? 

in Benutzt man, wenn man in ein Gebäude hineingeht: Ich gehe ins Kino. Das bedeutet, dass ich hineingehe. ►Ich bin im Kino. 
auf Bei Post, Bank, Polizei, Arbeitsamt und Plätzen sowie Toilette benutz man meist „auf“: Ich gehe auf die Bank. ►Ich bin auf der Bank. 
zu In vielen Fällen kann ich statt „in“ oder „auf“ auch „zu“ benutzen. Beispiel: Ich gehe jetzt zur Apotheke. Damit ist die Richtung gemeint. ►Ich bin bei/vor/neben …der Apotheke. 
aus  benutzt man meist, wenn man in sagen kann: Er geht in die Schule. ►Er kommt aus der Schule.  
von benutzt man, wenn man nicht in sagen kann. Ich gehe an den / zum Strand. ► Ich komme vom Strand.  
_________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________ 

Länder und Regionen mit Artikel 

(der) Iran     das Baltikum  die Bundesrepublik Deutschland (Sg.)  die Kanarischen Inseln (Pl.) 
(der) Irak        die Dominikanische Republik (Sg.)  die Niederlande (Pl.) 
(der) Jemen       die Mongolei    die Philippinen (Pl.) 
der Libanon       die Schweiz (Sg.)    die Vereinigten Arabischen Emirate (Pl.) 
(der) Senegal       die Slowakische Republik / die Slowakei (Sg.) die Vereinigten Staaten (von Amerika) = die USA (Pl.) 
(der) Sudan       die Tschechische Republik / Tschechien (Sg.)   
        die Türkei (Sg.) 
( ) = Man kann den Artikel auch weglassen.     die Ukraine (Sg.) 
 
        die Arktis (Sg.) 
        die Antarktis (Sg.) 

_________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________ 

 


